

Año..... Ptas. 4'50  
 Semestre... 2'50  
 Trimestre... 1'50

Extranjero doble precto.  
 Anuncios y comunicados  
 á precios económicos.

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR  
**José Sáenz**

á quien se dirigirá toda  
 la correspondencia.

Redacción y Administra-  
 ción: Colliade, 9.  
 Soria.

Periódico trisemanal independiente

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO V. 88

Jueves 29 de Septiembre de 1910

NUM. 585

## Las subsistencias.

### Una información

La Comisión de Hacienda de la Corporación municipal, debe comenzar á estudiar muy pronto los medios que sus individuos consideren más conducentes al abaratamiento de las subsistencias, según dispone un reciente Real decreto. El plazo para realizar ese estudio es de un mes, y ya van transcurridos algunos días.

Claro es que los medios que para llegar á fin tan importante ha de proponer la mencionada Comisión, habrán de referirse, principalmente, á Soria. Idéntico estudio deberán realizar la Diputación provincial, la Cámara de Comercio, el Círculo Mercantil y otras entidades que tengan en su desenvolvimiento algo de carácter económico. No sabemos hasta qué punto podrán ser eficaces estas informaciones públicas. Suponen un buen deseo en sus iniciadores, pero si una vez practicadas no tuvieran más objeto que el de llenar con numerosos pliegos los estantes de los archivos en los ministerios de la Gobernación, de Hacienda, ó de Fomento, vallería más que los señores Merino y Cobián se hubieran ahorrado el trabajo de consultar y de pedir opinión á las entidades referidas.

Desde luego, se puede asegurar que, en no pocos trabajos, ha de imperar un espíritu exclusivista y no siempre justo para llegar al conocimiento verdadero de los diferentes aspectos de la cuestión. Esos aspectos son demasiado complejos, de manera general, para que una entidad determinada pueda conocerlos en toda su magnitud, y proponer, en consecuencia, los medios más conducentes al abaratamiento de los artículos de mayor consumo en la vida; pero esto no quita para que las tales informaciones, tengan mucho de convenientes. Por lo menos servirán para apreciar aspiraciones distintas que, bien armonizadas, podrían dar la norma de una labor económica en firme.

Hemos hablado de aspiraciones distintas, y bastará una ligera comparación *a priori* para demostrarlo: una entidad ganadera, por ejemplo, dirá que el precio primario de la carne, en bruto, es justo y equitativo, y argumentará cuanto estime necesario á demostrarlo; las sociedades de carniceros, en cambio, dirán que ese mismo precio es ya elevado, y como tienen que pagar consumos y una larga serie de impuestos, y además deben recargar un tanto por 100 en el que entra el rendimiento al capital y al trabajo invertidos, con más otro tanto por ciento de ganancia, pretenderán justificar que el precio de la carne en los establecimientos donde la adquiere el público, es también justo y equitativo.

En contra de todo esto, las entidades de carácter popular y que representen el consumo de un producto, dirán que este es excesivamente caro y aún averiado, y que no es posible que la carne, el pan, el vino, los garbanzos y otras legumbres, la luz, combustibles y otros artículos calificados como de primera necesidad estén al alcance de mucha gente pobre, al menos en cantidad necesaria para que puedan reponer las energías gastadas en el trabajo.

Y la mayor verdad de todas esas informaciones va á ser la última. En esa batallona cuestión de las subsistencias, que es, además de un problema económico, un problema social en muchas ocasiones, resulta indubitable que la inmensa mayoría de las gentes, no comen lo necesario para poder trabajar. Ingieren en el estómago una cantidad de alimentos, caros y de dudosa

calidad, que les sirven tan solo para *disfrasar el hambre*, sin que esto les prive de arrastrar una miseria constante que les empuñe el espíritu y les mate la voluntad. Ese es el origen de nuestra abulia física y de nuestra pereza mental, y aún de nuestra holganza en muchos casos.

Y la miseria disfrazada, más terrible que la que se presenta al descubierto, está en los campos y en la aldea, en los poblados y en las ciudades. No es sólo la manifestación del pauperismo, mal irremediable por condición humana, es el raquitismo que oculta la ignorancia unas veces, y envuelve otras, un orgullo estúpido. Han dicho filósofos y médicos que la fuerza física está en razón directa con el vigor intelectual de un pueblo. Por eso el problema primordial, fundamental, en nuestro país, es económico, y aspecto económico tiene esta cuestión de las subsistencias.

Hagamos que el pueblo tenga lo necesario y que coma, y será un pueblo fuerte, jovial, y trabajador.

Disminuid lo más posible el coeficiente de miseria en las muchedumbres y éstas se capacitarán para adquirir mayor cultura, para ser más *civilizadas* y menos viciosas. Los casos de alcoholismo en los que comen bien son mucho menos frecuentes.

Todo esto lo verán seguramente mejor que nosotros la Diputación provincial, el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y demás entidades invitadas á informar.

Todas deben fijarse muy bien en los términos esenciales de la cuestión, que no son en verdad á nuestro juicio, más que de *productores y consumidores*.

A los gobiernos corresponde el deber de proteger justamente al productor y fomentar con ello la riqueza nacional; y deber suyo y de todas las autoridades es, el no consentir que el consumidor sea esquilado.

Tenemos por seguro que muchos de los consultados han de decir que no puede llegarse al abaratamiento de las subsistencias mientras no disminuyan muchos impuestos. Hay algo de verdad y de relación en esto, pero ya hemos visto también que, desgraciados los vinos, apenas si han bajado de precio para el consumidor.

En esta cuestión de las subsistencias, hay que acabar con los *negociantes sin conciencia*.

Por lo que á Soria se refiere hemos hablado ya muchas veces de este mismo tema.

Nada se ha conseguido hasta ahora, apesar de Comisiones especiales en el Ayuntamiento, sino es la rebaja de 2 céntimos de peseta en el precio del kilogramo de pan, cuando los *panaderos quisieron bajarlo*.

A todas horas oímos decir á muchas gentes que la vida está aquí excesivamente cara; nosotros mismos lo notamos; pero cuando la protesta no pasa de ahí pensamos si será tan solo una obsesión nuestra y de las buenas gentes que lo piensan.

Pero aparte pequeñas ironías, entendemos que es útil y necesario que la Comisión de Hacienda municipal, de la Diputación provincial, de la Cámara de Comercio y cuantos sean hechos en cumplimiento de una disposición oficial deban llegar á conocimiento del público y buscar, en consecuencia la aplicación más inmediata de sus soluciones en nuestra propia ciudad, ya que en cuanto á la provincia se refiere hay diferencias muy notables, dignas de ser tenidas en cuenta.

**Aviso.**—Se recomienda la lectura del anuncio Fábrica de velas inserto en la cuartapágina.

## DE AGRICULTURA COMO SE ABONAN la avena y el centeno (1)

(CONTINUACIÓN)

Se ve que la mayor absorción de nitrógeno tiene lugar á partir de la época del entallecimiento; por eso aconsejamos se apliquen en dicha época las tres cuartas partes, aproximadamente, del abono nitrogenado, en regadío, y las dos terceras en seco.

No reservamos todo el abono nitrogenado para la primavera porque el centeno absorbe antes de esta época, es decir, en el tiempo que media desde el nacimiento hasta el entallecimiento, un 20 por 100, aproximadamente, del nitrógeno total que necesita para su completo desarrollo; de ahí que recomendamos el empleo de 50 kilogramos de sulfato de amoniaco antes de la siembra. Sin embargo, como los terrenos silíceos tienen muy poco poder absorbente respecto del amoniaco, preferible es, cuando se pueda, recurrir á una pequeña estercoladura, aplicada con la primera labor preparatoria para la siembra, en cuyo caso sólo se empleará el nitrato de sosa en primavera como abono químico. Si, como suele suceder, el centeno se siembra después de un cultivo de patata y ésta ha sido abonada con una media estercoladura, no habrá necesidad de recurrir á la aplicación de un abono nitrogenado en otoño y podrá disminuirse la cantidad de nitrato en primavera, según el aspecto del sembrado. Lo mismo sucederá cuando se cultive el centeno después de una leguminosa.

Si se trata de tierras muy pobres de ácido fosfórico, deben duplicarse las cantidades de abono fosfatado que se indican en las fórmulas. También pueden aumentarse las dosis de káinita en un 50 por 100 si la tierra es pobre de potasa, sobre todo, cuando se cultive la patata antes del centeno ó bien una leguminosa, pues sabido es que dichas plantas son muy ávidas de potasa y esquilman el suelo de esta substancia.

Si se emplean escorias Thomas, éstas se enterrarán al dar las primeras labores preparatorias, y el sulfato de amoniaco y la káinita se aplicarán en mezcla al dar la última labor inmediatamente antes de la siembra. En caso de emplear superfosfato, se mezclará éste con la káinita y con el sulfato de amoniaco, distribuyendo la mezcla al dar la última labor. Tanto en el primer caso como en el segundo, dichos abonos se enterrarán muy ligeramente por medio de un gradeo.

El nitrato de sosa se aplicará en primavera en una ó dos veces, distribuido superficialmente y sin enterrarlo, durante un tiempo húmedo, á ser esto posible.

(Se continuará.)

## Después de la huelga

Con este título publica *Juan de Aragón*, el ilustre director de *La Correspondencia de España*, una serie de artículos muy notables, en los que estudia lo ocurrido en la huelga de Bilbao y sus relaciones con el problema obrero en España.

*Juan de Aragón*, que no es otro que Leopoldo Romeo, es uno de los escritores que pone más cuidado, menos pasión y más serenidad en el estudio de las cuestiones. Por eso sus escritos merecen el aplauso y la atención de

(1) Del Centro de estaciones experimentales de abonos, Hortaleza, 14 y 16, Madrid.

todos los hombres de criterio imparcial.

Los artículos de Romeo servirán para restablecer la verdad en muchas cosas y para poner al descubierto la conducta de aquellos que, á título de defensores de los derechos del obrero y de conseguir para él mayores reivindicaciones, palabra que tienen siempre en los labios, les engañan y les perjudican no pocas veces para conseguir ellos su juego.

Hay muchos que aman y quieren y desean más de veras mejoras para el obrero, que los que se han erigido en sus elementos directores, para crear un partido y una fuerza que ellos aprovechan mejor que nadie.

Y contribuir á deshacer el error por ignorancia y á que sean conocidos los *avidores ambiciosos* de todos los partidos y de todos los órdenes, es labor más social y más humana que dejar-se conducir como borregos.

Y aunque los señores que tengan que darse por aludidos en estas cosas, se salgan con el socorrido recurso de llamar *reaccionarios* á quienes les dicen las verdades, el calificativo, tal como ellos lo aplican se queda fuera de la epidemia.

Porque ya está probado una y mil veces el que, quienes merecen sus dardos, tribas sienten y practican mucho más y mucho mejor la libertad, que los que hablan de ella á todas horas.

Las ideas no pueden ser *monopolizadas* por nadie; ni la idea sociológica, ni la de libertad, ni la de justicia pueden ser patrimonio exclusivo de unos cuantos señores. Las ideas entran en el convencimiento propio de cuantos las sienten.

Son muchos los obreros que están ya desengañados de sus «protectores». De los obreros pretenden hacer no pocos instrumentos ciegos para sus fines. Y el día en que los trabajadores se convenzan de muchas cosas y pierdan la *sensibilidad fascinadora*, se convencerán de que no son sus mejores amigos, los que más se los llaman. La mayoría de ellos, son *políticos* al uso, que van, principalmente, á lo suyo. Deben ser políticos los obreros, como todos los demás ciudadanos; á lo que no están obligados, es á hacer el juego á nadie, para que á título de conseguir nuevos triunfos, sean ellos los víctimas del hambre, que no siempre alcanza á remediar bien la solidaridad hermosa de las sociedades federadas, se sacrifiquen meses enteros para conseguir lo que quizá pudieran conseguir sin llegar á medios extremos, y sean además el elemento *propiciatorio* para toda clase de expoliaciones, que no merecen ni predisponen por sí en casi ningún caso.

Esa es la verdad, dura y cierta, de un aspecto *bullanguero* en el problema obrero español.

UN OBRERO

## ADMINISTRACION MUNICIPAL

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Mi querido director: estando como estoy convencido de que el primer eslabón de la tan intrincada cadena de la administración, no solamente de los Municipios sino de las Naciones, lo constituye ese humilde cuanto laborioso Secretario municipal, y viendo con satisfacción ese resurgir que parece se aproxima á clase tan digna de mejor suerte, me permito, para que sirva de aliento á los interesados y de estímulo á los que tienen el deber y pueden mejorar su situación, remitir un extracto de la reunión celebrada en esta villa por los señores secretarios de los pueblos que componen la Sección, felicitándoles por el buen acierto que han tenido en la elección de Presidente, de cuya buena voluntad y demás circuns-

**DESDE MADRID**

**CANALEJAS**

Al recibir esta mañana el jefe del Gobierno á los periodistas, les manifestó que había recibido telegramas de Barcelona en los que las autoridades de aquella capital le dicen que no ocurre nada de particular.

Añaden que esta mañana han circulado por las calles los jefes de seguridad con sus agentes, sin que hayan tenido que intervenir en ningún incidente, pues la calma es completa en toda la población.

También dicen que el gobernador civil ha convocado á una reunión á patronos y obreros huelguistas, para tratar de la solución del conflicto.

Habló después el Sr. Canalejas de la epidemia colérica y dijo que aunque se guardaba reserva en Roma, se habían registrado nuevos casos.

Que también se habían registrado en Gervani y Cariñola y que en Nápoles continúa haciendo estragos dicha epidemia, siendo muy vigiladas las viviendas de los atacados.

**EXPLOSION E INCENDIO**

En la cueva de una tienda de la calle del Ave. María se le incendió á un dependiente una botella de alcohol, que hizo explosión.

Esta originó un pequeño incendio que pudo ser dominado á tiempo por los bomberos. El dependiente sufrió graves quemaduras.

**UN CHOQUE**

En la estación de Cercedilla chocó un tren de mercancías con otro de viajeros. Resultó muerto un guardafron y el material sufrió grandes averías.

**LOS DEL «606»**

Es igual el estado de los tres enfermos del Hospital de San Juan de Dios á quienes se inyectó el «606».

Sus lesiones no han variado. Todos ellos sufren intenso dolor de cabeza con gran sudor.

Su temperatura no ha variado. Hoy les visitará el doctor Bandelac.

**PROYECTOS DE HACIENDA**

El primer día que se reúnan las Cortes leerá el señor Cobian los proyectos de Hacienda sobre empréstito de 1.500 millones, administración y contabilidad, reforma de la administración de la Duda y Caja de depósitos indistintos.

Canalejas leerá el proyecto sobre empleados, por afectar á todos los ministerios.

**LOS CONSERVADORES**

El día primero de Octubre se reunirán los diputados y senadores conservadores en su círculo para recibir instrucciones de su jefe sobre la conducta que han de observar en las próximas Cortes.

**VICTIMA DE SU VALOR**

En la calle de San Quintín se espantaron esta tarde los caballos de un coche, que salieron escapados.

En un movimiento brusco fué despedido del pescante el cochero, resultando ileso.

Un caballero llamado don Francisco López quiso detener á los caballos y fué atropellado por éstos.

Sufrió varias lesiones de alguna gravedad.

**LLEGADA DEL MOKRI**

En unión de sus hijos y del moro Ali Seji Bey, llegó á Madrid el Mokri.

En la estación fueron recibidos por el subsecretario de Estado, jefe del personal del ministerio, el capitán general, el alcalde y otras autoridades.

También acudió el Musza. Una compañía de infantería, con bandera y música, hizo á El Mokri los honores de ordenanza.

A las cuatro de la tarde fué el Mokri al ministerio de Estado.

Le acompañaban cuatro secretarios y dos intérpretes.

Le recibió García Prieto en el Salón de Embajadores.

Cambiáronse los saludos de rúbrica y el Mokri hizo protestas de su amor á España.

Añadió que dadas las cordiales relaciones que existen entre España y Marruecos, confía en que realizará en breve negociaciones satisfactorias para ambos países.

El ministro de Estado contestó con frases de cordialidad.

Se convino en que no comiencen las negociaciones hasta que el Mokri presente sus credenciales al Rey.

La entrevista de hoy duró veinte minutos. Después fué el Mokri al ministerio de Gobernación, donde visitó á Canalejas, cambiándose saludos en parecidos términos á los ya señalados.

El Mokri trae una carta autógrafa del sultán Muley Hafid para el rey.

En ella le saluda cordialmente y le envía un estrecho abrazo, diciéndole que desea vivamente conocerle y hablarle.

El Mokri trae varios regalos para el rey. Se muestra muy agradecido á la hospitalidad española.

Niega que haya hecho las declaraciones

que se le atribuyen en Sevilla, pues no las ha expuesto de ninguna especie.

Canalejas y García Prieto devolvieron al Mokri la visita en el hotel donde se hospeda.

El ministro de Estado ha prometido al Mokri rogar á D. Alfonso le reciba tan pronto como regreso de San Sebastián, pues el embajador moro se encuentra delicado de salud y quiere terminar pronto las negociaciones.

**Provincias**

**UN ROBO**

**Zaragoza.**—Al regresar del campo, en Ambel, varios labradores fueron asaltados por una cuadrilla de ladrones que les robaron cuanto llevaban.

**BUENA MADRE**

**Zaragoza.**—En Monzalbarba ha huido de su domicilio una mujer casada dejando abandonados á su esposo y diez hijos.

**ARTICULO INTERESANTE**

**Meilla.**—El periódico *El Telegrama del Riff* publica un importante artículo en el cual trata de la actitud de las kábilas.

Confirma que reina intranquilidad entre los moros de la margen izquierda del río Kert y en otras vecinas de Guelaya.

El Mizzián labora sin descanso anunciando de la impostura de que las tropas españolas se preparan á pasar el río Kert.

Los moros de Beniburriaguel se han reunido en junta para tratar de los manejos del Mizzián y las opiniones aparecen divididas.

En el valle del Muluya reina tranquilidad.

En cambio parece que en la parte de Tres Forcas los kabileños se muestran excitados, pues se creen fuertes y hacen caso á las predicciones del Mizzián.

En la región de Guelaya, los moros se muestran satisfechos del dominio de España y por ello se cree que no se moverán.

En resumen, las regiones de Muluya Guelaya y Kebdana están pacíficas. La agitación se reduce á la crilla izquierda del Kert, siendo las más alteradas las kábilas de M'Talza y Beniburriaguel.

Sobre la formación del harka no existen aún más que proyectos, que se cree no llegarán á realizarse.

Sin embargo, las autoridades militares españolas han adoptado precauciones y parece que serán duramente escarmentados los que traten de alterar el orden.

Esta mañana salió una columna al mando del general Aizpúrn para proteger un convoy destinado á la posición de Be-Spasen, yendo por el camino de la costa.

Los generales Arizón y Jordana salieron también para el mismo punto efectuando la excursión por el zoco El Had de Beniscar escoltados por una sección de caballería.

La posición de Be-Spasen será reforzada, quedando en ella varias compañías y una batería Schneider con viveres y pertrechos.

La posición es importante, pues domina toda la región de 5 kilómetros hasta la desembocadura del río Kert.

**DE LA PROVINCIA**



(De nuestros corresponsales)

**Morón de Almazán**

Puedo informar á los lectores de las fiestas que en honor á su patrono San Isidro, ha celebrado recientemente la villa de Cabanillas, y que han revestido gran solemnidad y esplendor.

El día 21, por la tarde, llegaron los gaiteros de Utrilla, y en seguida fueron anunciadas las vísperas en la iglesia parroquial.

A las 6 de la mañana del día siguiente, el vecindario despertó al toque de diana, ejecutado por los mencionados músicos, y á las 9 del mismo día se celebró una misa solemne en la que ofició el párroco D. Ignacio Carretero.

En el momento oportuno, ocupó la sagrada cátedra el coadjutor de esta villa de Morón, don Hilario Gómez, quien estuvo acertadísimo de frase y de concepto y recibió muchas felicitaciones.

Por la tarde hubo animadísimo baile en la plaza pública, siendo obsequiadas las jóvenes.

También ha habido muy reñidos partidos de pelota en el hermoso frontón que posee Cabanillas, y con este motivo se cruzaron algunas apuestas.

En resumen; las fiestas han resultado muy agradables y por ello felicito á las autoridades y sacerdotes que en las mismas han intervenido.

El Corresponsal.

**Sangría suelta**

Nos informan que anoche salieron en dirección á la Argentina de 30 á 40 comprovincianos, entre ellos, niños, mozos y hombres maduros, y nos dicen también, que esta noche saldrán algunos más.

Esta es la nota dolorosa y triste que á diario se aprecia en las estaciones y en los puertos españoles, que dan repetidamente, sin comentarios, porque se han gastado todos, los periódicos de todos los matices.

La emigración de nuestros compatriotas á otros suelos y á otras patrias, menos ingratos, constituye la sangría suelta por donde se escapan parte de nuestras energías.

Hace poco fué prohibida la emigración al Brasil, pero la emigración continúa á otros lugares de Sud-América.

Marchan los emigrantes apenados por la nostalgia de dejar aquí los suyos, y de abandonar la tierra que les regateó el pan, para abrir horizontes nuevos á una esperanza incierta, que en general, marchitará la mala suerte.

No hay reglamentos que puedan impedir la emigración, ni siquiera la explotación inicua de los modernos esclavos, porque el remedio al mal, hay que buscarlo en motivos más hondos.

Si mientras gobernantes y gobernados perdemos el tiempo en discusiones baldías y en fomentar las pasiones que hacen malograr todo interés nacional, nos preocupamos de remediar las verdaderas causas de nuestra pobreza y de nuestro atraso, tendríamos mucho adelantado para mejorar la situación general del país; porque esta necesita vivir alejado de toda lucha estéril, y desea más pan, y más paz en los espíritus para aumentar su riqueza y su cultura y sus medios de trabajo como medios eficaces para disminuir el hambre y la miseria que nos agobian.

**Ferrocarril Burgos-Soria-Galatayud**

**El disgusto de Almenar**

Va á hacer próximamente un mes que, una Comisión de la importante villa de Almenar, en nombre de todos sus concejales, vino á esta ciudad á exponer su disgusto porque el proyecto del trazado del ferrocarril estratégico B-S-C se hacía alejar demasiado del núcleo de la población.

La compañía inglesa que por su cuenta estudia el proyecto de la mencionada línea, hizo por sitio muy próximo á la villa.

Llegó después el Ingeniero Sr. Aguinaga, y practió idéntico estudio separándose 3 ó 4 kilómetros de Almenar.

Esto, como era natural, disgustó á los almenarenes, quienes de manera respetuosa, se apresuraron á exponer sus justos deseos ante dicho Sr. Aguinaga. El reputado ingeniero director del proyecto, prometió á los comisionados ver la manera de poder atender sus pretensiones en un plazo muy breve que no excedería de 15 días.

Ha transcurrido ese plazo y el Sr. Aguinaga, por ocupaciones perentorias de su cargo, sin duda, no ha vuelto por la mencionada localidad, haciéndolo, en cambio, uno de sus auxiliares facultativos.

Conocemos bien la rectitud de espíritu y la nobleza de intenciones que preside en todos los actos del señor Aguinaga, y con tales antecedentes, bien puede asegurarse que ha de encontrar la manera de satisfacer las legítimas aspiraciones de una de las localidades más importantes, por su riqueza y por su población, de la provincia.

Por otra parte, creemos nosotros que dadas las condiciones del terreno, que conocemos, ha de variar en poco el coste total del proyecto por satisfacer de una manera cumplida las aspiraciones de la villa de Almenar.

Además, condición muy importante es, en todo ferrocarril, que su trazado, si á ello no se oponen dificultades insuperables, como en este caso no se oponen seguramente, straviere el mayor número posible de poblados.

Tal es el ferviente deseo de aquellos vecinos, de algunos de los cuales hemos tenido hoy la satisfacción de oír.

De ello nos hacemos oco muy gustosos, y confiamos en que la simpática villa ha de encontrar satisfactoria atención á sus demandas.

Como las consideramos muy justas tengamos por seguro que TIERRA SORIANA, en su valimiento escaso, está á su total devoción para apoyarlas con todas sus fuerzas. Al mismo tiempo, llamamos muy especialmente la atención de la Junta magna, para que no olvide su neutralidad, y como en este caso no luchan

intereses encontrados, vea la manera de que Almenar pueda presenciar desde muy cerca el paso del anhelado ferrocarril.

Las Fiestas

Una Comisión del Ayuntamiento ha visto en Villaciervos los toros destinados para la corrida del día 3. Dicen que son finos y bien presentados, de más arrobas que los lidiados el año pasado, aunque no de excesiva lámina.

No se sabe todavía si vendrá, ó no, al menos nosotros lo ignoramos hoy, la banda de música del regimiento de Asturias. El Ayuntamiento reclama el cumplimiento del contrato firmado por el coronel, y en caso contrario, pedirá indemnización de daños y perjuicios.

La compañía del ferrocarril de Soria ha establecido rebaja de precios en los viajes para cuantos quieran presenciar nuestras fiestas.

Los publicamos en detalle en la sección de noticias.

Nuestro estimado amigo D. Gregorio Martínez, director del Instituto general y técnico, nos ha pasado atenta comunicación por la que nos invita a la fiesta de apertura del curso académico y al solemne homenaje al ilustre soriano D. Antonio Pérez de la Mata, que también se verificará en el mencionado centro docente.

Dichos actos empezarán a celebrarse a las once de la mañana del día 1.º de Octubre.

Prometemos nuestra asistencia y agradecemos la atención.

NOTICIAS

Han comenzado a circular los programas de mano para las fiestas de San Saturio, confeccionados con mucho arte y conjunto muy vistoso, en los buenos talleres tipográficos de nuestro amigo D. Pascual P. Rioja. Los programas, adornados con numerosos grabados justifican una vez más las condiciones de fotógrafo que posee el Sr. Rioja (hijo).

Felicitemos a nuestros compañeros por su acierto.

El Sr. Obispo de la diócesis.—Ya está decidido que el día 1.º de Octubre próximo, de 5 a 6 de la tarde, hará su entrada por primera vez en esta ciudad el Ilmo. Sr. Dr. Lago González, obispo de la diócesis de Osmá. Según Ideal Numantino de ayer, S. S. I. vendrá acompañado de varias comisiones desde Burgo de Osmá y de Soria saldrán a recibirle a la entrada de las ciudad la Corporación municipal con maceros y música y varias comisiones irán a esperarle hasta Carbonera.

El Ayuntamiento levantará un arco en honor del Prelado y le obsequiará con un banquete.

También levantarán otro arco varias asociaciones piadosas, quienes darán a los presos una comida extraordinaria y realizarán otras obras de caridad.

El Prelado se dirigirá, a su llegada por las calles Marqués del Vadillo y Collado, Plaza Mayor y carretera de Tarazona, a la Colegiata de San Pedro.

El día 2, festividad de nuestro Santo Patrono oficiará de pontifical en la misa que se celebrará en dicha iglesia.

Porque que el Sr. Obispo, permanecerá varios días en Soria y que hará la pastoral visita a los pueblos del arciprestazgo.

Seguramente el recibimiento que se le dispensará será de respeto y afecto.

A las diez de la mañana del día 12 del próximo Octubre, se celebrarán en las oficinas de

Montes de esta provincia, los exámenes para el ingreso en el cuerpo de Guardería forestal. Los aspirantes deberán acreditar que han cumplido 23 años y que no exceden de 35. De esta condición están exentos los veteranos de la Guardia civil cuyo conducta distinguida conste en su hoja de servicios, siempre que se hallen aptos, á juicio de un médico, para el de Guardería.

Por haber sustraído varias alhajas de la casa de D. Felipe Barrios, vecino de Burgo de Osmá, ha sido detenida la joven de 20 años Rufina Encabo, natural de Orillares.

Al ser interrogada por las autoridades le fueron también encontrados un manón de crespón y otros objetos que, según propia confesión, había robado en el verano último hallándose de agostera en el domicilio de un vecino del pueblo de Casillas.

Con atento B. L. M. del Sr. Director del ferrocarril de Torralba á Soria, hemos recibido el cartel anunciador del tren especial de ida y vuelta, desde Coscurita á Soria, el día 3 de Octubre de 1910, á los precios siguientes:

Coscurita, en 1.ª, 7,45 pesetas; 2.ª 5,10; y en 3.ª 3,05.

Almazán, en 1.ª 6,45; 2.ª 4,45; y 3.ª 2,65.

Matamala, en 1.ª, 4,85; 2.ª, 3,35; 3.ª, 2,05.

Tardelcuide, 1.ª, 3,70; 2.ª, 2,50; 3.ª, 1,50.

Quintana Redonda, 1.ª, 2,85; 2.ª, 2,00; 3.ª, 1,20.

Navalozballo, 1.ª, 1,60; 2.ª, 1,15; 3.ª, 0,70.

Estos billetes se expendrán en las estaciones anteriormente indicadas, el día 3 de Octubre, utilizándose en la forma siguiente:

Ida. Por el tren especial que saldrá de Coscurita el día 3 á las 10,45 y llegará á Soria á las 12,40.

Regreso. Por los trenes ordinarios de los días 3 y 4.

La maravilla del presente siglo es el Gramófono que reproduce la voz humana, la música y todos los sonidos con absoluta precisión. Pedid á Ureña, Barquillo, 14, y Prin, 1, Madrid los últimos catálogos gratis de Gramófonos y discos, y conoceréis lo que, si sois personas de gusto, os ha de interesar.

En el escaparate de la sombrerería de don Nicasio Ruiz, se halla expuesto un lujoso misal con su atril, éste de plata Meneses, y una bandeja del mismo metal para tomar la comunión; todo ello regalo de varios sorianos devotos de nuestro Patrón y con destino á su ermita.

En el próximo número daremos bastantes noticias que hoy nos vemos obligados á retirar por falta de espacio.

Anteayer falleció en esta capital la señora D.ª Isidora Ruiz Zalabardo, viuda de Cabriada, después de rápida enfermedad. D.ª Isidora contaba 66 años de edad y ha sobrevivido muy poco al fallecimiento de su esposo.

Hoy, á las diez, se ha celebrado una solemne misa de cuerpo presente en la Iglesia de San Juan de Rabanera y á continuación la conducción del cadáver al cementerio católico. Ambos actos, por lo concurridos, han sido una manifestación de duelo.

Reciban sus desconsolados hijos y demás

familia nuestro pésame, y descanse en paz la fibada.

Interesante

ORTOPEDICO HERNIOLOGO EN SORIA

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los días 30 del actual Septiembre y 1.º del próximo Octubre, de 11 á 1 y de 4 á 7, en la FONDA DEL COMERCIO, para los que padezcan de Hernias (quebraduras ó desviación del espinazo, ó torceduras de las piernas etc.), que deseen someterse al método especial e infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En MADRID en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, núm. 21, hotel

ULTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

Madrid 29 (4 t.)

Viajeros regios

El rey llegará á Madrid esta tarde en automóvil.

También llegarán hoy los infantes D. Fernando y D.ª Teresa.

García Prieto, mejorado

El ministro de Estado Sr. García Prieto, ha mejorado bastante de su reciente indisposición.

Otra interpelación

El diputado Sr. Urquijo ha anunciado al Sr. Canalejas una interpelación para cuando sean abiertas las Cortes, respecto á la política anticlerical del Gobierno y á la prohibición de la manifestación del 2 de Octubre en Bilbao.

Castelló.

Castelló.

Castelló.

Castelló.

ANUNCIOS

Guarda de ganado mayor y menor, se necesita en Esteras de Soria. Para más detalles y sueldo dirigirse al Ayuntamiento de dicho pueblo durante el mes de Septiembre.

Anuncio Por terminación de contrato, se anuncia vacante la plaza de Herrero de este pueblo y anejo Nequillas. Los aspirantes que deseen solicitarla lo harán en el plazo de diez días á contar desde hoy, en las condiciones que el vecindario estipule con el agraciado.

Coscurita á 25 de Septiembre de 1910.—EL ALCALDE, Tomás Lapeña.

Se vende un alambique de cobre grande, en buenas condiciones.

Para informes, al Corresponsal de este periódico en Morúa de Almazán, Julián Valtuena.

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, á precios económicos el contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.

Ama de cría se necesita, con urgencia, con leche fresca para casa de los padres, ó fuera. Razón Fermín Antón, de Fuenteguelmes.

Se vende una bicicleta marca Durkopp. Su estado, nueva, rueda libre, freno á la llanta. En la administración de este periódico informarán. 7-15

Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ

Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex médico de la reserva de Sanidad Militar. Titular por oposición.

En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc.; e instrumental para operaciones y reconocimientos.

Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consultas de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones.

Vadillo, 10.—Burgo de Osmá.

Consultorio médico-quirúrgico

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme á los últimos adelantos científicos

DE ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la mujer y operaciones de Cirujía general.

Consulta, de 11 á 1.—Los martes de 2 á 4.—También por correo.

Tip. TIERRA SORIANA, de José Saenz

bién tiene los ojos alegres como yo! ¿Se ha puesto malo el señorito?

Y soltó una carcajada. Mi corazón estaba hacia ya más de cinco horas manteniendo una lucha horrible; así es que aunque hice esfuerzos violentos para contenerme, á pesar mío avancé dos pasos, y colocándome á su lado, le dije:

—¡Desgraciada! ¿Ya no me conoces? Marta abrió los ojos todo cuanto pudo, y se quedó mirándome con una estupidez que daba compasión.

—¿No me conoces?—repetí con energía.—Pues bien, ¡yo soy Alejandro! ¿Lo oyes? ¡Alejandro, el hombre que tanto te amó en otro tiempo, cuando brillaba en tus ojos la chispa divina de la pureza, cuando resplandecía en tu frente sin mancha el candor de la honradez! Estos harapos con que cubro mi cuerpo son la herencia de tu falsedad; estas barbas que me desfiguran á tus ojos se han humedecido mil veces con las dolorosas lágrimas que tu ingratitude me ha hecho derramar. Dime, Marta, ¿quieres que te ayude á llegar al coche? ¿Quieres que deshonre mis manos con el contacto de tu cuerpo?

XXVIII

Me sería imposible describir el asombro que mis palabras produjeron en esta infeliz.

la en las viandas que tenían delante, deduje que aquel movimiento era hijo del mal efecto que le causaba ver á un importuno en aquella pieza.

Acercóseme un criado y me dijo en voz baja: —Me ha encargado el amo que le sirva á usted lo que pida.

—Pues bien, tráeme lo que quieras; cualquier cosa no mucho, y sobre todo, un periódico.

El periódico iba á servirme de pantalla para oír mejor sin que ellos sospachasen mi espionaje.

XXVI

La pobreza de mi traje y la palidez de mi rostro debieron inspirarles confianza, pues comenzaron á hablar sin reservas y en voz bastante alta.

En mí veían más un pobre hambriento que un amante celoso.

Recuerdo perfectamente de lo que hablaban.

No he olvidado el más pequeño detalle; puede decirse que conservo sus palabras estereotipadas en la memoria.

Los efectos están grabados en mi corazón. Las horas de placer suelen olvidarse, pero los momentos de dolor son indelebles.

Yo entré en aquella tienda con una esperanza, por las palabras que al pasar había recogido;

# OSRAM

ES LA ÚNICA LAMPARA DE FILAMENTO METÁLICO VERDADERAMENTE PRÁCTICA Y POSITIVOS RESULTADOS

**OSRAM** sirve para todas posiciones y todos los voltajes; corrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.

Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios;

por lo tanto, la **ÚNICA** lámpara que conviene emplear es la **OSRAM**

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

Maquinaria y materiales para instalaciones eléctricas.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

**León Ornstein.-Madrid** **MARIANA PINE-DA, número 5.**

**Almacén más importante en España en el ramo de electricidad.**

## Fábrica de velas de cera privilegiada

### EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, **JOSE SÁENZ MONEO** (Tierra Sorianana) á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, para acabar de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferri, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convienen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra cosa que la excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1904. Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.ª, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—000 2.ª, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas.—00 especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.

Condiciones.—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.

A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

## Sobre-moneder

Para circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El **Sobre-moneder** circula entre todos los pueblos de la Península, islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirlo á la circulación los carteros y peatones rurales. El **Sobre-moneder** es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 centimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el **Sobre-moneder** se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El **Sobre-moneder** tiene la **garantía del Estado** que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El **Sobre-moneder** se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc., al precio de **25 centimos**. Los pedidos de los estancos se harán á las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del **SOBRE MONEDERO**; Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.

OFICINAS: GOYA, 19. MADRID.

## VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, tocados, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepes, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó naeser, todo en cabello, á precios sumamente conóclicos.

También se aplanan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

## Bordados, caligrafía y adorno.

Album, Revista Ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 centimos número.

Único punto de venta en Soria: Librería de **TIERRA SORIANA**.

## Bolsillos de señora

se han recibido en la librería de **TIERRA SORIANA**. Precios baratísimos como todo los que se vende en esta casa.

## Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de **TIERRA SORIANA**, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

## Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Nadrd.

### Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

**La mujer adúltera.**—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**La Calumnia.**—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**La Esposa mártir.**—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**El Cura de Aldea.**—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

**La Caridad cristiana.**—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

**El Mártir del Gólgota.**—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**Las Redes del amor.**—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 centimos cada uno.

Descuento del 10 por 100 á los suscriptores á **TIERRA SORIANA** que adquieran esta en Administración

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Pesetas.	
GARANTIAS	
Capital social: (Suscripto.....)	5.000.000,00
Desembolsados.....	1.500.000,00
Reservas: (Estatuaria.....)	1.000.000,00
(Técnica y garantía.....)	1.035.479,68
Inversiones y fondos disponibles.....	3.035.479,68
Siniestros satisfechos.....	13.044.164,31

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6º 4

Comisión principal de la provincia, Plaza de Azeña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

## Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa



Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 23 de Octubre, el vapor «Potaro».

Santander: Para Habana y Veracruz, el 6 de Octubre, vapor «Espagne», y el 23 «La Champagne».

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajeros de 1.ª y 2.ª por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Boise City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de Octubre el vapor «Guadalupe»

**IMPORTANTE.**—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao y demás puertos españoles sin ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

**Carlos de Maruri, Estación, 4.**

616 LA CARIDAD CRISTIANA

creía que Marta, víctima de un miserable seductor, buscaba el olvido de su culpa en brazos de un hombre digno de su amor. Pero ¡ay! me engañaba.

Marta era una de esas desgracias que trafican con su hermosura; una de esas meretrices que gastan su rápida existencia en brazos de un placer del que no gozan; una de esas mujeres que encubren su asquerosidad bajo la seda y el terciopelo, que envejecen antes de tiempo, y que dan sus despojos al gabinete anatómico para que la ciencia aprenda en su cuerpo. Marta era, en fin, una ramera despreciable... y Marta está aquí sobre esta mesa...

Yo la vi aquella noche, embriagada, reirse del amor y de la virtud.

El hombre que la acompañaba era quizá más miserable aún que ella; le pidió dinero para pagar el gasto que había hecho.

Indudablemente su amante era un ruñán con un baño engañoso de decencia.

XXVII

Cuando trataron de abandonar aquella casa, los ojos de Marta brillaban con ese fulgor soñoliento y lacrimoso de la borrachera.

Se había despeinado, á fuerza de hacer ademanes desenvueltos.

LA CARIDAD CRISTIANA 617

Las flores de su prendido estaban deshojadas por el suelo y sobre la mesa, confundidas con las migajas del pan, los restos de la cena y las manchas de vino.

Al intentar ponerse en pie, cayó sobre la silla.

Esto les hizo reir grandemente á los dos.

—¡Vamos, anda!—le dijo su amante cuando ella terminó de reirse.

—¡Yo no puedo andar! ¿No ves que no puedo?

Y Marta volvió á dejarse caer sobre la silla, y tornaron á reirse.

Yo me cubría la cara con el periódico, para que no vieran las lágrimas de ira y de vergüenza que quemaban mis pupilas.

Por fin, aquel hombre dijo á Marta.

—Haz un esfuerzo; yo te ayudaré. Son las tres de la mañana; el coche espera y nos va á costar un dineral.

Entonces Marta se puso en pie y fijó sus adormecidos ojos en mí.

—¿Quién es ese?—le preguntó á su amante, señalándome con la mano.

—¡Eh, vames!—exclamó su compañero, cogiéndola bruscamente por un brazo y obligándola á guardar el equilibrio.

—¡Chist! ¡Joven!—continuó ella, sin hacer caso y dirigiéndose á mí.—¿Quiere usted acompañarme hasta el coche?

Yo sentí subir á mi cabeza una llamarada, y me puse en pie, clavando en Marta mis ojos.

—¡Calla!—exclamó con acento burlón.—¡Tam-

## La legislación Española

ó SEA

recopilación de los Códigos, leyes, decretos, instrucciones, reales órdenes, circulares, sentencias y acuerdos de interés general publicados en la *Gaceta de Madrid* y en los *Boletines oficiales* de toda España, con notas aclaratorias, casos de jurisprudencia, comentarios, artículos doctrinales y formularios que facilitan el despacho de los más importantes servicios en los distintos ramos de la Administración práctica.

De esta importantísima obra que publica D. José Vila y Serra, se ha puesto á la venta los dos primeros cuadernos.

De la importancia de la misma, y de la utilidad que tiene para secretarios y toda clase de funcionarios, puede convencerse todo el que examine los dos cuadernos publicados.

El precio de cada pliego de 16 páginas es de 25 centimos de pesetas.

Cada entrega consta de 5 pliegos.

Se suscribe en la Librería de **TIERRA SORIANA**

**Garteras y Tarjetas**

Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, **TIERRA SORIANA**